

EL CONCISO.

N. 15.

un real.

VIERNES 15 DE ENERO DE 1813.

Año 6º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

Tambien hay ex-frailes valientes patriotas.

Alicante 3 de enero de 1813. = Hace algunos meses que se empezó á fomentar y proteger una partida patriótica entre Valencia y Tortosa al mando de Fr. Asensio Nebot, hombre activo y en quien se conocia una excelente disposicion para lograr nuestros justos deseos de ver, por fin, que esta provincia, en medio de sus desgracias, sabia resistir con ventaja à sus opresores. Nebot ha sido muy perseguido, ha tenido muchos enemigos que han tratado de separarle, y tal vez la proteccion que aqui se le ha dado ha contribuido á que no se vea atropellado en los principios de la organizacion de su tropa. Por fin, este hombre, solo, sin recursos y casi sin proteccion, se embarcó aqui con algunos fusiles y pertrechos que se le facilitaron; llegó á la retaguardia del ejército de Suchet y en pocos meses juntó, organizó, vistió y armó 2500 infantes y 500 caballos (lan- ceros), dominando todo el pais entre Valencia y Tortosa: derrotó al gobernador de Valencia enviado á perseguirle, tomó 3 convoyes, hizo mas de 500 prisioneros, mató gran número de enemigos, tomó 2 piezas de artilleria y clavó otras 2 &c. En fin, es el terror de los enemigos, que han hablado de él en sus gacetas de un modo muy respetuoso. Todo el pais que Nebot ocupa solo ha pagado el primer tercio de contribucion el enemigo, y, segun todos los informes que se tienen, todos los pueblos estan contentisimos con Nebot, que observa la mayor disciplina y orden. La gaceta dará una idea mas exácta de todo. Los partes á que se refiere se han recibido de él mismo.

Como se considerará á la tropa de Nebot como de este ejército, en parte se dirigirán documentos al gobierno pa-

ra que le dé su aprobacion y proteccion , pues Nebot es acreedor à que todo buen español le proteja.

Ademas de lo dicho , el heroico Fr. Asensio Nebot ha establecido las oficinas necesarias en puntos convenientes para la recaudacion de las contribuciones designadas por el gobierno legitimo ; ha formado un parque para la recomposicion de armas , fundicion de balas , arreglo de arneses, fornituras y monturas ; ha establecido un taller donde trabajan diariamente 40 sastres , y ha formado almacenes de viveres y provisiones ; reúne los dispersos ; y sus oficiales por sus repetidos servicios no desmerecen el distinguido caracter de tales. Entre las diferentes acciones en que siempre ha salido victorioso se cuenta la salida de Valencia del general Masucheli con 50 hombres , y aunque cubrió todas las avenidas , la destreza con que maniobró Nebot no solo frustró la empresa , sino que batió á todos los cuerpos separados de su grueso , y Masucheli tuvo que acogerse bajo el cañon de Sagunto.

Se han pasado á su division mas de 500 franceses de todas graduaciones. — Ha hecho varios escarmientos en los españoles espurios , y los persigue con inflexibilidad ; ha formado una junta de partido para el gobierno interior compuesta de los patriotas mas decididos , y ha tomado otras medidas de orden y prevision hasta la aprobacion del gobierno.

Noticias extrangeras.

Los periodicos de Lisboa , hasta el 6 , extractan de los de Londres varias particularidades que aun no hemos publicado.

Insertan dos partes del general Wittgenstein sobre acciones que ya hemos publicado ; otro del ayudante general Kutusow al emperador desde Babinowitch el 21 de noviembre , en que participa haber batido al enemigo y cogido prisioneros á los generales Hautren y Cassin y al coronel polaco conde Malachowsky y multitud de soldados y oficiales. El coronel de cosacos Elmursen habia cogido 7 oficiales y 400 soldados despues de la batalla de Krasnoi. Otro parte del general Paulucci desde Riga el 22 de id. : el 20 recibieron informes de aproximarse 100 franceses con 30 cañones:

dieron disposiciones para dexar segura la ciudad y recibir al enemigo , pero este se retiró y se le persiguió por la ruta de Eckaw y Mittau.

Parece haber llegado ya á Viena el lord Walpole , y que fué recibido del emperador de Austria con demostraciones de gran satisfaccion.

En una carta de Riga se referia que la legion alemana de S. A. el duque de Oldenburgo , tio del emperador Alejandro , era ya de 60 hombres y se aumentaba diariamente con prisioneros y desertores. Unos *setecientos españoles* pidieron incorporarse en esta legion ; y el emperador se lo concedió : irán á Finlandia , donde se organizará la legion.

Las cartas de Francia hablaban de estar para salir un decreto del senado para una nueva leva de 3000 hombres.

Hablabase de un *cambio* de conscriptos : los de Francia irán á Italia y los de Italia serán enviados á Francia.

En Suecia se ha notificado á los agentes de los Estados-Unidos de America , que si los buques suecos llegan á ser apresados por americanos y llevados á Francia , se confiscarán todas las propiedades de estos que haya en el Báltico.

Stockolmo 10 de diciembre. = Asegurase generalmente haberse empezado ya las negociaciones entre Rusia y Austria. = Mas de 400 piezas de artilleria cogidas á los franceses por los rusos van á servir para levantar dos magníficos monumentos en Petersburgo.

Paris 19 de diciembre. = S. M. el emperador llegó á esta ciudad ayer á las 11 de la noche. Recibió á los principales dignatarios del imperio. El duque de Cadore prestó juramento , en presencia de S. M. , como ministro secretario de estado que sirve interinamente por el conde Daru.

Havana 30 de noviembre. = Mañana saldrán de aquí una corbeta y una goleta con socorros para Santa Marta , á fin de acelerar la rendicion de Cartagena , cuya provincia se ha puesto toda de parte de la buena causa. Se asegura que los perturbadores de Cartagena habian saqueado las principales casas de europeos y criollos , y que embarcaban lo ro-

bado en varios barcos para transportarse en todo diciembre al norte de América; pero nuestros buques cruzarán delante del puerto para impedir su salida, ó cogerlos. Han ido dos diputados de los revolucionarios de Cartagena á Panamá para tratar con el virei; pero este se halla prevenido de todo lo conveniente para no dexarse sorprender. Sabemos que hai en Cartagena muchos buenos españoles, y todo hace creer que van á cesar pronto aquellos disturbios, quedandonos solo que arreglar lo de Buenos-Ayres y México, lo que tampoco está lejos.

Coruña 15 de diciembre. = Se dice.... se suena.... se corre que los franceses han hecho algunos robos en Astorga. Yo sentiria que 120 vestuarios completos que salieron de la Coruña y cuya conduccion costó 800 rs. cayesen en manos del enemigo, como lo suelen proporcionar nuestros descuidos. Contribucion, contribucion, contribucion.... ¿quién ha de contribuir gustoso al ver nuestro descuido é indiferencia? (*Bien dicho*) Tanto zangano que dirige su pluma contra la religion (*mal dicho*) convendria se emplease en hacer ver las obligaciones que tienen los que gobiernan de aprovecharse de los sacrificios de los españoles.

(*Exácto Correo*)

= *Parte recibido en Cáceres el dia 2 de enero de 1813.*

„Los enemigos siguen fortificando el puente del Arzobispo, hacen troneras para infanteria y varias obras de poca substancia y defensa; se dividen para robar á los pueblos comarcanos, y denotan temor y sobresalto. Hay de guarnicion como unos 150 hombres de caballeria é infanteria, y no impiden el paso á los viageros cogiendo allí pasaporte del comandante. Hacen galleta en Oropesa é inmediaciones, y solo una division es la que manda en el Tajo.“

Cáceres 3 de enero. = Escriben de Salamanca hallarse interceptada la comunicacion entre Burgos y Paris: (*Dudemos*) que en Paris se hacen por la policia grandes pesquizas para saber quien y como se habla de Rusia; (*creamos*) y que está prohibida toda reunion de sociedades (*es verosímil.*)

Id. 4. = Murillo sale hoy con el batallon de la Union á destruir las obras del puerto de Miravete que los ingle-

ses no concluyeron ; y se queda en Cáceres el batallon de Leon. Hill en Coria , y en Brozas 200 caballos ingleses, en donde la imprudencia de algunos soldados produjo un alboroto que se cortó costando la vida á un ingles. Penne en Zalamea.

Andujar 7 de enero. = El dia 5 llegó Chaleco solo con 2 asistentes á Valdepeñas , y dice que en el Quintanar de la Orden quedaba el dia 2 una division enemiga de 10 á 120 hombres , cuya direccion se ignoraba.

El Viso 7 de enero. = En Manzanares hay 300 caballos, en Daimiel 700 hombres de ámbas armas ; en Madrideojos como unos 10 de infanteria la mayor parte : no se advierte en ellos ningun movimiento.

Mancha Real 8 de enero. = El cuartel general en Jaen con la artilleria y 2 batallones : la vanguardia en la Carolina , y aumentada con un regimiento de catalanes que ha llegado de Granada perfectamente vestido ; las demas divisiones en los puntos que antes ocupaban.

Sevilla 12 de enero. = Anoche llegó aqui el Lord : fué recibido con muchos aplausos , repiques, iluminacion, músicas &c. Estuvo en casa de la de Murviedro ; fué al baile del teatro : tuvo otro bailecito en casa. Salió al balcon á petición del público que le aclamó muchísimo. Se le presentaron las diputaciones del ayuntamiento y demas cuerpos. Hoy á las 8 ha partido ácia Extremadura , y dormirá en Fuente de Cantos.

Cadiz 14. = En nuestros números 11 y y 12 hemos publicado varias particularidades sobre el embrollo-boletin XXIX del Corso: los periódicos de Lisboa lo insertan ya todo en extracto : mientras podemos hacerlo por entero , para agregar este *bellisimo* documento á los 28 anteriores, añadiremos ahora las demas particularidades mas notables.

Dice *nuestro hombre* , que su enemigo viendo en los caminos vestigios de males tan terribles que sufría el exèrcito frances, procuró sacar las ventajas posibles. » Cercó todas nuestras columnas con los cosacos , que á semejanza de los *arabes* se apoderaban de todos los trenes y carros que se *dexaban* atras. Aquella *despreciable* caballeria que no hace mas que *voccar* , y es *incapaz* de romper una compa-

ña de tiradores, era formidable por las circunstancias. «

Sigue nuestro D. Quixote del Norte diciendo que Ney con tres mil hombres hizo volar los muros de Smolensko; que fué cercado y se halló en situacion crítica, pero supo eludirlo todo. = Que Dombrowsky que defendia la cabeza del puente de Borisow con 30 hombres se vió obligado á abandonarla. = Que Oudinot destrozó al general Lambert el 24 de noviembre y le hizo añicos cogiéndole 20 prisioneros, 6 cañones y 500 carros, obligandole á pasar el Beresina. «A pesar de esto el enemigo tomó todos los pasos del Beresina» y habia repartido sus 4 divisiones por los sitios donde suponía que pasarían los franceses.

Continua nuestro caballero de la triste figura embrollando la desgracia del cuerpo de Oudinot; una brigada de la division Portaneaux anduvo por aquí y por allá; perdió el camino: charla, charla, charla para decir que quedó prisionera. S. M. Quixotesca solo confiesa que era de 20 infantes, 300 caballos y 3 cañones. = Evacuado Borisow se comunicaron los ejércitos rusos del Duna y de Wolhinia, y pensaban atacar el 28. Oudinot se lo dice á su D. Quixote. Victor se prepara. Ney sigue á Oudinot, y Mortier á Victor, y se empeña la batalla. Mui al paso derrota á los rusos; les coge 6600 prisioneros, 2 banderas y 6 cañones; y añade que el 29 se quedó en el campo de batalla, árbrito de escoger el camino de Minsk ó el de Wilna; pero el primero era mui malo: echa á andar por el segundo, y el 3 de diciembre llegó á Mollodetschno, donde recibió el ejército los primeros convoyes de Wilna.

Sigue el Corso diciendo que el ejército tiene necesidad de disciplina, de repararse, remontar la caballería y completar los trenes de artillería. «Ya van llegando trenes y caballos. El general Brossier tiene ya mas de veinte mil caballos en diferentes depositos para la remonta. La artillería ya restableció su pérdidas.»

Concluye su derrotero diciendo que era tal la falta de caballos que fué preciso tomar uno de cada oficial para formar 4 compañías de á 150 hombres cada una. Este escuadrón sagrado nunca habia perdido de vista al emperador, el cual gozaba de la mejor salud.

7

Segun escriben de la Mancha, el rei de los renegados, *Pepe*, ha *sermoneado* en Madrid en el paseo de la Florida: dixo á los oyentes que los españoles eramos mui *buenos* pero mui *crédulos*, y que los ingleses son unos *picarones*: que pensaba hacer un *viagecillo*, pero que volveria *subito*, *subito*, *miei cari*.

Consejo de Estado 14 de enero de 1813. = Por 30 dias se admiten memoriales para la plaza de regente de la audiencia de Madrid.

Partes telegráficos. = *Dia* 14. = *De las 12 de ayer á las de hoy.* = *Continuan los trabajos.* = *En el campo de Guia del Puerto han estado haciendo el exercicio unos 60 infantes.*

Capitania del Puerto. = *Dia* 14. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Sevilla char. esp. con pertrechos: de Gibraltar un mco. port. con ropa.

AVISO. = Guia política de las Españas para el año de 1813. *Se vende en la librería de Navarro, plazuela de San Agustin.*

TEATRO. = Las aventuras de Tequeli, comedia en tres actos. = Bayle. = Un duo. = Saynete. = A las siete y media.

Redactor general del 14 de Enero.

IMPRESOS. = *Diario mercantil del 13.* = C. M. declama contra la impunidad con que se viola la Constitucion; cuyo resultado presagia será el lastimoso de nuestra perdicion.

Abeja española núm. 124. = Inserta el 4º boletin de los *serviles y liberales.*

El Procurador general núm. 105. = Publica parte del discurso del Sr. Hermida sobre Inquisicion: la cosa comienza *lindamente.* Veremos.

Diario de la Tarde del 11. = Se contenta con encaxarnos un trozo de la *receta del Sensato.*

Articulista español n.º 4. = Termina la instancia presentada al tribunal de Guerra, quejandose de excesos y tropelias de Sr. Echavarri. = M. de P. á lo que dice el *Tribuno* que extrañaba se hubiese dicho en el Congreso por un secretario del Despacho que *se habia echado mano para plantear la Constitucion de personas condecoradas y habituadas á mandar*, añade que tambien la Regencia destina ademas para plantearla personas acostumbradas á quebrantarla, como se ve en el general Elio quien en 6 de octubre firmaba dos circulares á los intendentes y justicias, en que recordaba el *mando absoluto*, que dice haberle confiado la Regencia, y que á consecuencia de su *absoluta autoridad queria y mandaba expresamente*. = Un buen patriota de Sevilla se queja amargamente del influxo clerical en las elecciones; pues de 30 electores 22 son clérigos uno de ellos inquisidor.

Noticias. = *Panamá 18 de agosto.* = Los quiteños han sido derrotados completamente por las tropas leales al mando del capitán de navio D. Joaquin Molina, con pérdida de toda su artillería, gran número de prisioneros, y muchos muertos y heridos.

Del reino, dice el *Red.* que el Sr. conde de Belveder ha dirigido una proclama á los habitantes de Galicia.

CORREOS. = *Para la Havana recogerá la correspondencia el 15 el bergantin Congreso.*

Artículo comunicado. = Al noble y heroico pueblo de Cádiz, con motivo de las discusiones del Congreso sobre la abolición del tribunal de la *Inquisicion*. Elogia la conducta que observa el pueblo al ser espectador de las célebres sesiones de Cortes de estos dias, en las que seguramente es necesaria á veces toda moderacion y paciencia.

Artículo comunicado. = Es un *Desahogo poetico*, escrito con gracia, y en el que se pinta á un Sr. diputado que por mas que le explicaban un punto, menos lo entendia, y él se estaba siempre en sus trece.

CADIZ :

- Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.